



"La Lettre n°20"

FRANCE 40 RECONSTITUTION

de l'association d'histoire vivante et de Tradition « France40 » est un bulletin de liaison envoyé pour info pour les amis et pour action pour les membres, celle-ci est aussi postée en format papier pour les camarades non équipés de courriel électronique.

01/12/2010

Chers camarades,
C'est avec beaucoup de tristesse et d'émotion que nous commençons ce bulletin de liaison par la douloureuse annonce du décès de notre « Papa » à tous :

Moïse SENES



Titulaire de la Médaille Militaire et de la Croix de guerre 1939-1940 avec étoile d'argent (citation à l'ordre de la division), Croix du Combattant...

Président de l'amicale des « Vieux du 9 », membre du Conseil d'administration de l'Union des Zouaves.

Il était aussi le Parrain de notre association « France 40 » depuis 1994.



Son décès, survenu à Senlis le mercredi 24 novembre 2010, nous a tous terriblement affecté.

Moïse est né le 19 octobre 1919.

Le 29 octobre 1938, Il s'engage par devancement d'appel au 9^e régiment de Zouaves à Alger. Il voulait « voir du pays » comme il aimait dire.

Il passe de nombreux mois d'instruction à la caserne d'Orléans sur le sommet de la casbah d'Alger. Mais le 2 septembre 1939, la guerre contre l'Allemagne est déclarée.

Il suit son régiment vers le sud tunisien afin de faire face à une éventuelle menace italienne. Le régiment touche finalement la Mère Patrie en octobre et prend position dans le secteur de Sarreguemines en Moselle.

Moïse participe à de nombreux coups mains dans les « corps-francs », notamment sur la Blies en Sarre.

Mais, l'offensive allemande se déclenche le 10 mai 1940 et l'ennemi perce à Sedan. Aussitôt le régiment s'établit à partir du 18 mai sur les berges du canal de l'Ailette

dans l'Aisne. Dès le 21 mai, le 9^e Zouaves est au contact de l'ennemi et reçoit l'ordre de tenir ses positions coûte que coûte. Le régiment arrête effectivement toutes les attaques jusqu'au 6 juin en soirée.

Moïse sert alors à la CA2 « compagnie d'accompagnement du 2^e bataillon du commandant Aumeran », et c'est à son poste de chef de mitrailleuse Hotchkiss qu'il « tient bon » le passage du pont de la Tinette entre Trosly-Loire et Champs avec ses camarades !

Il y gagne sa Croix de guerre avec étoile d'argent, avec la citation à l'ordre de la division suivante :

« A au cours des attaques des 5 et 6 juin 1940, fait preuve de beaucoup de calme et de courage en servant sans arrêt sa mitrailleuse, malgré de violents tirs de bombardements, causant des pertes énormes à l'ennemi »



Le caporal Moïse Senès en avril 1942...

Devant la menace d'encerclement, le régiment reçoit l'ordre de décrocher, mission exécutée dans la nuit au contact de l'ennemi.

Le 7 juin l'Aisne est franchie à Vic-sur-Aisne. Et c'est encore à la Ferme de Pouy que Moïse et ses camarades se distinguent.

C'est le moment de la retraite, en ordre, qui pousse le 9^e régiment de Zouaves sur la Gergogne, à Vincy-Manoeuvre. Puis à Saint-Germain-sur-Morin et au sud de la

Seine. Ils traversent la Loire entre Sully et Gien.

L'Armistice du 25 juin 1940 trouve le 9^e Zouaves sur la Vienne, prêt au combat, après un repli de plus de quatre cents kilomètres, dans l'ordre et sans avoir connu la défaite.

Après un séjour à Issoudun au sein du régiment de l'Indre, appellation très temporaire du 9^e Zouaves, Moïse repart le 11 août, via Marseille, à Alger au dépôt du « 9 ». Il y reste jusqu'à la fin de 1941, où la démobilisation lui permet de revenir à Pontarmé, son village de l'Oise.

Mais le manque d'actions l'incite à rencontrer Robert Gaveau de Montgrésin, chef de groupe local de la Résistance, en novembre 1942. Moïse entre alors dans les réseaux de Résistance dès janvier 1943 aux FTP de Coye-la-Forêt / Chantilly, sous le matricule 42 320.

Il participe alors avec son groupe à de multiples actions contre l'ennemi et en particulier à des sabotages de lignes téléphoniques et de routes fréquentées par l'ennemi, transport et distribution de tracts, transport et camouflage en plein jour d'un soldat allemand abattu par les FFI sur le bord de la route nationale 17, convoyage de deux aviateurs anglais, vols d'armes et incendies de véhicules allemands, etc...

Dès la Libération de son village il décide de participer à la vie communale en entrant au Conseil municipal, il deviendra même monsieur le Maire de 1983 à 2001 !!!

Il rejoint aussi très vite l'Amicale des Anciens combattants du 9^e Zouaves : « Les Vieux du 9 ». Association créée en juin 1921. Il en devient le Président le 5 février 1989, sans faillir jusqu'à ses derniers instants.

Notre rencontre avec Moïse se fait en 1994 lors de la préparation de notre première grande opération de reconstitution en tant que Zouaves : « La Route des Tigres », dans laquelle le groupe a parcouru l'itinéraire suivi par l'unité en mai - juin 1940, des berges du canal de l'Ailette jusqu'à la région de Meaux. Depuis des liens de plus en plus étroits et amicaux, de plus en plus complices et complémentaires nous unissent.

Moïse a toujours été bienveillant à notre égard...

Moïse a été certainement le premier à comprendre notre motivation, il a donc guidé notre association à parfaire sa mission de Devoir de Mémoire ! Il a été le premier à nous associer à chacune des cérémonies, manifestations ou réunions des Amicales régimentaires de Zouaves, nous entraînant ainsi jusqu'à sa partie la plus sacrée, celle de former un piquet d'honneur à la Flamme sous l'Arc de Triomphe en compagnie des Amicales régimentaires de Zouaves, sous l'égide de l'Union Nationale des Zouaves, rendant ainsi un solennel Salut au Soldat Inconnu, acte sacré et unique et cela pendant 14 années consécutives !

Soyons digne de la confiance qu'il accordait à la reconstitution et à l'histoire vivante !



Le 26 juin 2005 à Givet au "CEC - 9^e Zouaves", Moïse reçoit des mains du LCL Jean-Louis Lemmet, chef de Corps, sa Médaille militaire.

Moïse s'est toujours tourné vers les autres, il était par exemple médaillé d'or des donateurs de sang...

Il allait régulièrement aussi dans les établissements scolaires offrir son témoignage, accompagné de son fidèle ami de toujours Lucien Derveaux, lui aussi grand serviteur des Zouaves, et ainsi assurer la transmission de la Mémoire vers les générations futures.

Il était marié à Thérèse et avait 3 enfants.

La célébration religieuse a eu lieu le lundi 29 novembre 2010 en l'église de Pontarmé, sa paroisse.

Moïse, nous t'aimons et tu auras toujours une place d'Honneur dans nos cœurs !

JFC



**LA DERNIERE CÉRÉMONIE
OFFICIELLE DE MOÏSE :**

Le samedi 12 juin 2010, à Trosly-Loire à la stèle Franco-Allemande lors de la remise de la Fourragère au jeune zouave Kévin Picard. En fond est le porte-Drapeau du « 9 » : notre Ami Lucien Dervaux.



Voilà, continuons notre devoir de mémoire et continuons à nous consacrer à notre mission essentielle, celle de mettre à l'honneur le combattant de 1940 !

Voici un résumé des nombreuses activités du second semestre 2010 :

(voir le bulletin précédent pour le compte-rendu des activités du premier semestre)

XIII) Les 18 et 19 septembre 2010 : SHD - Vincennes (94) :

**70 ans après, à la « casemate T »
du Généralissime Maurice Gamelin...**

A la demande du Service Historique de la Défense, l'association « France 40 » répondait « présent » lors des journées du patrimoine 2010. C'est donc dans le cadre très prestigieux du château de Vincennes que nous avons eu le plaisir et l'honneur de mettre en place notre poste de commandement et de transmissions d'état-major, assuré notamment par nos camarades en uniforme des sapeurs du 8^e Génie, alors Arme des transmissions !



Georges Facquet présentait ses nombreux postes radio et téléphoniques (ER17, ER22, ER40, téléphone TM32, télégraphe TM32, central téléphonique...), le tout en parfait état de fonctionnement !

De son côté, Didier Coste exposait un side Gnome et Rhône et une pièce anti-char de 25 mm, de même un bivouac complet était mis en place pour le bonheur des très nombreux visiteurs en ce week-end ensoleillé de septembre.



Le bivouac de F40 au pied du donjon...

Un merci particulier à notre camarade le CNE (R) André Rakoto du SHD. En attendant avec impatience les journées du patrimoine 2011... Voir le numéro 304 de « Militaria Magazine ».

Responsable d'opération : Denis Sempè.

XIV) Le dimanche 26 septembre 2010 : Chauconin-Neufmontiers (77) :

Sur notre thème de la Campagne de France 1940, a eu lieu la reconstitution historique du village avec bistrot, boulangerie, boucherie, garage et voitures anciennes, vieux métiers, ainsi qu'une reconstitution de combats : troupes en armes, véhicules, blindés et effets pyrotechniques...

Responsable d'opération : Didier Coste



XV) Le samedi 2 octobre 2010 : Paris : Journée des Zouaves : Défilé sur les Champs-Élysées et Hommage à la Flamme du Soldat inconnu : opération annulée par le Comité de la Flamme...

XVI) Du 10 au 14 novembre 2010 : Buckhurst Hill & Londres (GB) :



11 novembre 1940-2010 : Le « Collectif France 40 » à Londres

Suite à l'opération « Dynamo 1940-2010 » des 29 et 30 mai 2010, l'entente cordiale franco-britannique se porte au mieux !

En effet, du 10 au 14 novembre 2010, une délégation du « Collectif France 40 », composée des associations « le Chardon » (Johannes Tytgat et Didier Lauvergeon) et « France 40 » (Jean-François Cateau et Gonzague Carpentier), ainsi que de Monsieur Bernard Weisbecker (Maire de Leffrinckoucke), accompagnés de leurs familles respectives, ont été les hôtes officiels de la Royal British Legion de Buckhurst Hill (Forêt d'Epping, Essex), représentée par Madame Janice Curd, Messieurs Deryck E.T. Selby (Président) et Stephen Goddard (Chairman).

C'est avec un immense plaisir et avec honneur que nous avons donc été vos ambassadeurs lors des cérémonies du 11 novembre à Londres aux côtés de nos amis britanniques.

Le jeudi 11 novembre a eu lieu un service du souvenir en l'église St John de Buckhurst Hill. Les élèves de l'école St John's, ainsi que les enfants de la

délégation française ont déposé des couronnes de coquelicots au Carré militaire en hommage aux Morts du Commonwealth (Le coquelicot, Poppie, est l'équivalent anglais du Bleuet de France). Les enfants français ont d'ailleurs ensuite passé toute la journée à l'école en compagnie de leurs camarades anglais.



Stephen Goddard (Chairman de la RBL) Gonzague Carpentier et JF Catteau (Collectif France 40) déposent la couronne de Poppies en Hommage aux Morts du Commonwealth.

Le soir une réception officielle eut lieu au Woollard Hall à l'invitation de Madame Joyce Darby, Présidente du Buckhurst Hill Parish Council. C'est à cette occasion que nos amis britanniques ont présenté à leur concitoyen la vitrine du « Lee-Enfield Mark III ». Ce présent avait été offert par nos amis du « Chardon » lors de l'opération « Dynamo 1940-2010 » au Fort des Dunes à la Royal British Legion de Buckhurst Hill.



Le vendredi 12, la visite s'est poursuivie sur le terrain d'aviation de North Weald, un des théâtres très actif de la « Bataille d'Angleterre » ! Un musée très intéressant illustre la vie du terrain d'aviation et les combats des différents escadrons ayant séjourné là, dont des Norvégiens. Enfin, une ambiance très années 40 nous attendait à l'incontournable « Squadron Café ».



Devant le Hurricane de l'aérodrome de North Weald

Samedi 13, nous avons été reçus au plein centre de la City de Londres par le régiment « Inns of Court & City Yeomanry » pour assister, dans des conditions très privilégiées, au défilé du Lord Mayor's Show (procession des corporations de la City de Londres), Merci Janice !



« Remembrance Sunday » : Mesdames Eleanor Laing (MP) et Joyce Darby (Présidente du Buckhurst Hill Parish Council), la Royal British Legion et leur Drapeau, la délégation française (Collectif France 40) et Monsieur Bernard Weisbecker (Maire de Leffrinckoucke) au Carré militaire de Buckhurst Hill.

Dimanche 14, Ce fut le « Remembrance Sunday », la journée officielle anglaise du souvenir pour les victimes de toutes les guerres. Une messe du Souvenir, en l'église St John, nous a tous réunis dans une émouvante communion, puis une cérémonie commémorative eut lieu au

Field of Remembrance, cérémonie présidée par Madame Eleanor Laing, Membre du Parlement.

Nous voulions remercier tout particulièrement Madame Janice Curd et Monsieur Stephen Goddard pour le formidable accueil qui nous a été réservé lors de ces belles journées et cérémonies du 11 novembre.

Tout a été plus que parfait, la réussite de ces journées accentuée, sans failles, à la pérennité de « l'Entente Cordiale » !

De nombreux projets sont maintenant lancés entre nos associations, nous vous en annoncerons très vite les thèmes. A bientôt donc !

JF Catteau – Gonzague Carpentier

XVII) Le jeudi 11 novembre 2010 : Futur Musée de Meaux (77) :

A J-1 an de l'ouverture programmée du Musée - **le 11 novembre 2011 à 11h11** - une partie méconnue de la collection est présentée au public au Musée Bossuet pour une exposition de 4 mois. Cette exposition aborde la thématique des femmes dans la Grande guerre, leur engagement, leur quotidien et les grandes figures féminines de l'époque, à travers notamment des collections d'arts graphiques.



Photo : Philippe Charbonnier – Militaria Magazine
(Cf. article de MM n°305 de décembre 2010)

A l'occasion de cette ouverture, une cérémonie a regroupé des collectionneurs en tenue bleu horizon, accompagnés de femmes en tenue d'époque. Et c'est tout logiquement que, sous la houlette de Didier Coste, une section de « France 40 - Section 14 » renforcée de quelques membres des « Nemenchas » a assuré un piquet d'honneur lors de ce 11 novembre et ont présenté les armes aux autorités locales, dont le maire de Meaux Jean-François Copé. Rappel : Le futur musée de

Meaux 14/18 sera de 7.000 m² ! Ce musée sera constitué principalement de la collection de Jean-Pierre Verney, une des plus importantes de France.

Rendez-vous donc le 11-11-11 à 11h11 !
Restons mobilisés !

Didier Coste

06 60 64 60 85

france.40@free.fr

<http://museedelagrandequerre.eu>

*****Le dimanche 16 janvier 2011 à Quincy-Voisins (77) :**

Pour info pour les amis et pour action pour les membres : L'assemblée Générale de « France 40 » aura lieu le dimanche 16 janvier 2011 à Quincy-Voisins, siège de notre association. A l'ordre du jour :

- Rapport moral du président et bilan des très nombreuses activités de l'année 2010
- Rapport financier du trésorier
- Election de l'ensemble du bureau
- Appel des cotisations pour 2011
- Réaménagement éventuel d'un nouvel organigramme
- Projets, objectifs et dates des manifestations pour l'ensemble de l'année 2011
- Questions diverses et discussion des propositions des membres...

Début des débats à 10h00 précises. Il vous est demandé, pour perdurer nos traditions, de venir en tenue française 1940 de votre choix.

Rendez-vous donc le 26 janvier pour cette belle journée.

***Vous trouverez, un fois encore, en fin de ce bulletin le « bon de commande » pour obtenir le film DVD d'Olivier DEBRAS : « Bataille d'un jour : Stonne » (15 euros + 3 euros de port).

P/O le président Didier COSTE,
Le secrétaire général Jean-François CATTEAU



<http://collectifrance40.free.fr>

« Parce qu'un homme sans mémoire est un
homme sans vie,
un peuple sans mémoire est un peuple
sans avenir »

Maréchal Foch



STONNE



LE COMBAT QUI FAIT MENTIR LES RUMEURS !!!

NOS TROUPES ONT AUDACIEUSEMENT TENU TÊTE À LEUR ADVERSAIRE.

VOICI LE PORTRAIT DE CEUX QUI N'ONT PAS FAIT PARTIE DE LA DÉBÂCLE DONT TOUT LE MONDE PARLE !



Disponible à partir de fin Juillet 2010

La poudre de Mémoire



BATAILLE D'UN JOUR

Association Paris

BON DE COMMANDE

pour l'achat d'un DVD du film documentaire Défilé "Stonne, le 15 Mai 1940"

Nom _____
 Prénoms _____
 Adresse _____

 Code Postal _____
 Ville _____
 Le DVD est vendu 15€, plus 3€ de frais de port.
 Nombre de DVD _____
 Valider la commande _____

Début de l'inscription à retourner avec votre règlement à :
 Association "Bataille d'un Jour"
 11, avenue Léon Renault
 92700 Colombes

